
•НА ПРОСВЕТ•

«Благодаря изменению нало-

говой системы федеральный 

бюджет в 2025 году получит 

дополнительно 2,7 трлн руб-

лей», – порадовал россиян 

глава Минфина Антон Силуа-

нов накануне внесения в Гос-

думу проекта федерального 

бюджета на 2025–2027 годы. 

А руководитель Федеральной 

налоговой службы Даниил 

Егоров на встрече с премьером 

Михаилом Мишустиным до-

бавил, что в первом полугодии 

2024-го налоговые поступле-

ния по бюджетной системе 

составили 26,9 трлн – на 31% 

больше, чем годом ранее. 

Осталось ответить на вопрос: 

за чей счет банкет и как долго 

принимающая сторона готова 

его оплачивать?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

По данным Минфина, год на-

зад размер главной российской 

кубышки – Фонда национально-

го благосостояния – составлял 

13,3 трлн, а к январю в нем оста-

нется 6,7 трлн рублей, то есть 

вдвое меньше. Весь год падают и 

нефтегазовые доходы – главный 

источник пополнения российско-

го бюджета. Минфин допускает 

дополнительное расходование 

резервов в 2025 году, но не готов 

обнулить ФНБ и сидеть без ко-

пейки в запасе, заявляет министр 

Силуанов. Значит, придется или 

сокращать государственные рас-

ходы, или прибегнуть к другим 

источникам, которых не так уж 

мало. Посчитаем?

Крупнейший акционер «Се-

верстали» Алексей Мордашов 

(№4 в рейтинге российских 

миллиардеров) призывает вла-

сти не менять налоги и другие 

платежи в бюджет на следу-

ющий, 2025 год. «Постоянное 

введение новых поборов», по 

словам миллиардера, подрывает 

доверие и мотивацию бизнеса. 

Он напомнил, что изменения на-

лога на прибыль, согласно зако-

нодательству, могут вводиться 

только с 1 января будущего года, 

и предложил распространить 

это правило на все мыслимые 

виды платежей: НДПИ, акцизы, 

экологические платежи и т. д. 

«Давайте примем закон, что ни-

какие платежи на будущий год 

меняться не будут, вот сейчас их 

подняли – и все!» – призывает 

г осподин Мордашов.

Напомним, что кроме гряду-

щего с 1 января повышения кор-

поративного налога на прибыль 

(с 20 до 25%, из которых 8% нуж-

но будет платить в федеральный 

бюджет, а 17% – в региональный) 

в новом году в России вводится 

прогрессивная шкала 

налога на доходы физ-

лиц (НДФЛ). 

Что касается отечественного 

производителя, то в этой истории 

они главные лоббисты. На недав-

нем совещании в Совете Федера-

ции глава «АвтоВАЗа» Максим 

Соколов заявил, что считает не-

обходимым увеличить утилиза-

ционный сбор для автомобилей 

с двигателем объемом от 1 до 

2 литров с 300 тысяч до 550 ты-

сяч рублей уже в этом году, а затем 

поднимать его ежегодно, чтобы к 

2029-му он достиг 1 млн. При этом 

Соколов откровенно признается, 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Под ружье!
Президент 
Владимир Путин 
с 1 декабря 
2024 года 
увеличил штатную 
численность 
военнослужащих 
Вооруженных сил 
России на 180 тысяч

Обед 
на троечку
На повестку дня опять 
вылезли проблемы 
со школьным 
питанием

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ 6

Софи Лорен. 
Недосягаемая
Итальянская актриса 
до сих пор остается 
эталоном вкуса 
и стиля

Игорь ЦВИРКО: 
«Большие и маленькие» 
могут быть праздником 
на весь год и всю страну

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Итак, с 1 октября так назы-

ваемый утилизационный 

сбор увеличится сначала на 

70–85%, а затем ежегодно 

будет повышаться на 10–20% 

до 2030 года. На машины, 

которые удастся завезти 

в страну до поднятия ставки, 

действуют прежние коэффици-

енты утильсбора при условии, 

что документы в таможенные 

органы подадут не позднее 

1 ноября. Это уже вызвало 

ажиотаж на границе с КНР: ди-

леры и частные лица торопят-

ся ввезти машины в Россию до 

1 октября. Таможенное оформ-

ление может растянуться на 

25–30 дней.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

У
тилизационным сбором 

в России называют налог, 

который производите-

ли и импортеры должны 

у п лачивать за ка ж дое 

произведенное или ввезенное 

на территорию страны транс-

портное средство с целью его 

последующей утилизации. Пла-

теж ввели в России в 2012 году 

при вступ лении страны в ВТО, и 

изначально он равнялся 50 руб-

лям. Этот сбор был призван по-

мочь в решении нескольких 

задач. В частности, сократить 

количество старых, неисправ-

ных машин, улучшить экологи-

ческую обстановку, поддержать 

отечественного производителя 

(им выделяются субсидии, при-

мерно равные сбору).

Утильпобор
Правительство решило обложить дополнительным налогом машины, которые 
становятся в России роскошью, а не средством передвижения

с. 3

с. 2

Сборщик податей – стахановец 
наших дней

Небось картошку 
все мы уважаем...

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сон приснился почти по «Мойдодыру»: вдруг из 

маминой из спальни, кривоногий и хромой, выез-

жает... картофелеуборочный комбайн, весь напол-

ненный ботвой. Формой и цветом – как мой первый 

жигуленок, но помахивает ржавыми лопатами вме-

сто передних колес.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Слева от чудища – шеренга старшеклассников с вед-
рами, справа – студенты балакавриата с джутовыми 
мешками вместо конспектов по робототехнике. А впе-
реди от края и до края депутаты и сенаторы растягивают 
кумачовый лозунг: «Полезный труд позволит учащимся 
отвлечься от неприятных мыслей!».

Лозунг, в отличие от всего остального, не приснив-
шийся, а натурально предложенный российским сена-
тором от Ярославской области Наталией Косихиной, 
в прошлом учительницей начальных классов, нынче 
выступившей с идеей привлечь к осенней сельскохо-
зяйственной уборочной кампании старшеклассников 
и студентов. Первых, по ее мнению, «можно вывозить 
на работы на один день, а студентов – на выходные». 
Как считает член Совета Федерации, «полезный труд 
позволит учащимся отвлечься от неприятных мыслей и 
даст возможность познакомиться с другими людьми», 
а также «научиться работать руками». Совместный труд 
станет важной ступенькой социализации в условиях, 
когда молодежь предпочитает виртуальное общение ре-
альному. Наталия Косихина, ко всему прочему, обещает 
«незабываемые воспоминания на свежем воздухе»...

Осеннее обострение? Даже если так, то оно вызвано 
жутким дефицитом рабочих кадров в сельском хозяй-
стве. Особенно на период уборки: только в южных райо-
нах на осенний сезон требуется не меньше 40 тысяч пар 
работящих рук. В советские времена «на картошку» уча-
щихся отправляли классами, студенческими курсами, 
а интеллигенцию – целыми НИИ (помните Высоцкого и 
его песню «Небось картошку все мы уважаем»?). Чтобы 
убрать поле в 4 гектара, требовалось пять дней и три де-
сятка засланных горожан. Когда советская власть при-
казала долго жить, «добровольцев» сменил рубль – и 
дешевые мигранты из южных республик. Но в прошлом 
году рубль подешевел, и приезжие бригады запросили 
по 5 тысяч за день на работника! Вот сенатор Коси-
хина и предложила вернуть разнарядку для учащейся 
молодежи, которой можно платить тысячу-полторы на 
каждого.

Но знатоки говорят, что картофель можно убирать 
по разным технологиям. Вручную, с дешевой рабсилой, 
вооруженной лопатой и ведром. С помощью «трясучки», 
когда по грядкам идет трактор с прицепной «копалкой», 
поднимая массу земли и картофеля по ленте, и за счет 
вибрации земля оказывается ниже, а картофель сверху. 
А третий, современный способ – это картофелеубороч-
ные комбайны, те самые 4 гектара «умный» механизм 
убирает за день.

Бельгия, мировой лидер по выпуску высокопроиз-
водительной сельхозтехники, пользуется именно таким 
методом. Китай, мировой лидер по выращиванию кар-
тофеля, убирает свои 95 млн тонн собственными ком-
байнами. Начинает переходить на них и Белоруссия, ко-
торая уже выпускает для этого свою технику неплохого 
качества. Россия (в прошлом году собраны рекордные 
8,6 млн тонн), похоже, предпочитает обратный переход 
на «советские технологии»? Или это только нам с сенато-
ром Косихиной приснилось?  Т

СЕРГЕЙ БАТУРИН

ВОДИТЕЛЬ
– Человеку нужно быть при деле, 
тогда на хандру времени не оста-
ется. А если взгрустнется, звоню 
друзьям, и мы целой компанией 
отправляемся на рыбалку. И вам 
советую. Только водку не пейте 
больше 150 граммов.

ИРИНА ЗУБАРЕВА

ФОТОГРАФ 
– Какая еще хандра? В мире так 
много радостей: прогулки, люби-
мая работа, путешествия. Доста-
точно пройти 20 километров, что-
бы стать счастливее. Мне уже за 
60 лет, а чувствую себя как только 
после университета.

КОНСТАНТИН САГАНЬ

ЖУРНАЛИСТ 
– Иногда полезно погрустить, 
трезво подумать о жизни. Глав-
ное – не затягивать этот процесс. 
Важно также вовремя бросить 
пить. А потом садишься на вело-
сипед и едешь, и жизнь с каждым 
километром становится краше.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Не хандрить!
На носу осенняя хандра. Небо вот-вот окон-

чательно затянется тучами, и от солнечно-

го настроения останутся одни воспомина-

ния. Как бороться с сезонной депрессией? 

Спросим об этом людей с улицы.

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Сенатор Наталия Косихина задумалась о картошке.

курсы 
валют

$91,6712 (+0,2420)

€102,0390 (+0,5333)

До 5–7% 
уменьшится к 2030 году число россиян, которые смогут 
приобрести новый автомобиль. А 10 лет назад таких 
было 33%
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что требуется защитить россий-

ский рынок (читай: «жигули») от 

агрессивной экспансии китайско-

го автопрома. Такая политика, по 

его словам, будет мотивировать 

китайские компании вкладывать 

деньги в развитие российского 

автопрома, создавать у нас сеть 

поставщиков комплектующих 

деталей и реализовывать пар-

тнерские проекты с российскими 

автопроизводителями.

Напомним: после ухода из РФ 

западных брендов, которым у нас 

плевали вслед, в России стали кри-

тиковать китайских партнеров, 

плохо помогающих насытить 

наш авторынок. А когда китайцы 

пришли и заполнили половину 

этого рынка, раздались жалобы 

на «алчных китайцев»… Но ведь 

в сложившейся ситуации вино-

ваты не китайцы, а российские 

чиновники и пригревшиеся под 

их крылом монополисты! Посуди-

те сами. За два года после начала 

СВО автомобили в РФ подорожали 

вдвое. Таких цен на авто, как у нас, 

нет нигде в мире. В прошлом авгу-

сте ставка утильсбора уже была 

поднята в 1,7–3,7 раза на легковые 

автомобили, в 2,5–3,4 раза – на лег-

кие коммерческие автомобили, в 

1,7 раза – на грузовые. Прибавьте 

таможенные пошлины и прочие 

отчисления. В результате китай-

ские автомобили, в том числе 

электромобили, продаются у нас 

по ценам вдвое выше, чем в самом 

Китае. Это я видел своими глаза-

ми, в прошлом и нынешнем году 

обходя автосалоны в городах КНР.

А теперь по заявкам «АвтоВАЗа» 

и иже с ним на новые легковушки, 

ввозимые для перепродажи и ос-

нащенные двигателями объемом 

до литра, утильсбор увеличится с 

81 тысячи рублей до 150 тысяч, на 

машины с двигателями до 2 лит-

ров – с 306 тысяч до 556 тысяч, с дви-

гателями до 3 литров – с  844 тысяч 

до 1,5 млн, а с двигателями объ-

емом свыше 3,5 литра – с 1,2 до 

2,2 млн рублей. Вопрос о том, кто 

за это заплатит и насколько еще 

поднимутся цены на авто в нашей 

огромной стране, риторический. 

Ясно, что не «АвтоВАЗ». Большин-

ство экспертов сходятся в том, что 

цены вырастут – и как раз на ве-

личину утильсбора. Причем этим 

не преминут воспользоваться и 

отечественные производители, 

им-то чего стесняться? И не далек 

день, когда «жигули» будут сто-

ить от 2 млн рублей, 

то есть 20 тысяч дол-

ларов.

«Давайте примем 
закон, что 
никакие платежи 
на будущий год 
меняться не будут, 
вот сейчас их 
подняли – и все!» – 
призывает 
бизнесмен 
Мордашов

20
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Цена в розницу – свободная
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября начинается 

основная подписка на 1-е полугодие 2025 года
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•ЭХО•

Президент Владимир Путин указом 

с 1 декабря 2024 года увеличил 

штатную численность военнослу-

жащих Вооруженных сил России на 

180 тысяч. Согласно директиве, она 

устанавливается на уровне 2 389 

130 человек, в том числе 1 500 000 

военнослужащих. До того планка со-

ставляла 2 209 130 человек, из кото-

рых 1 320 000 – собственно солдаты 

и офицеры. Пресс-секретарь Кремля 

Дмитрий Песков объяснил решение 

увеличить численность армии Рос-

сии большим количеством угроз для 

страны по периметру наших границ 

и враждебностью Запада. Призыв-

ников никто не собирается использо-

вать в СВО, но людской резерв у ВС 

РФ должен быть всегда.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Для сравнения: численность ВС СССР к 

концу 1991 года достигала 3,8 млн чело-

век (без гражданского персонала). Когда 

7 мая 1992 года президент Борис Ельцин 

подписал указ «О создании Вооруженных 

Сил Российской Федерации», в них числи-

лось 2,5 млн военнослужащих. К 1994-му 

эта цифра сократилась до 2,1 млн, к 1996-

му – до 1,7 млн, а к 2008 году – до 1 млн. 

Начался переход на контрактную армию, 

география и срок призыва сжались.

В декабре 2008 года президент Дми-

трий Медведев установил порог воен-

нослужащих в 1 млн, уменьшив общую 

штатную численность ВС РФ до 1 884 829 

человек. Министр обороны Сердюков, 

ликвидировав мичманов и прапорщиков, 

решил рубануть и офицерский состав ВС 

РФ в 2,3 раза, с 355 тысяч до 150 тысяч, но 

его тормознули. К 2015 году в армии оста-

вались 200 тысяч офицеров. Запад апло-

дировал, продолжал расширять НАТО и 

осваивать постсоветское пространство. 

С 2017 года Российская армия была вы-

нуждена снова начать расти.

После развала СССР блок НАТО целе-

направленно приближался к границам 

России. Против РФ на Украине сегодня за-

действованы военные ресурсы и штабные 

возможности стран НАТО, что заставляет 

Москву дополнять резервы Вооруженных 

сил на случай перерастания СВО в стол-

кновение с войсками блока. А еще надо 

учесть, что в НАТО недавно вступили 

Финляндия и Швеция...

Итак, с 1 декабря число собственно 

кадровых военных в рядах наших ВС 

увеличится до 1,5 млн. Много это или 

мало в условиях острого противостоя-

ния с Западом? Согласно Global Firepower 

(GFP) – ежегодного рейтинга боевой 

мощи и оснащенности армий мира, если 

до следующего года какая-то другая стра-

на не успеет существенно нарастить штат 

своих Вооруженных сил, то Россия займет 

2-е место в мире по числу военнослужа-

щих. В 2024-м РФ шла на 4-м месте после 

Китая, Индии и США. Небольшая КНДР 

делила с нами 4–5-е места с 1,32 млн сол-

дат и офицеров. А по совокупности факто-

ров GFP считает самыми боеспособными 

только две армии в мире: США и РФ.

Другой аналитический центр, не-

мецкий Statista, назвал на минувший 

год десятку самых многочисленных ар-

мий. Первой в 2 млн (1,17 млн резерв) 

указана Народно-освободительная ар-

мия Китая (НОАК). У Индии насчитали 

1,45 млн (плюс 1,15 млн резервистов), а 

самые дорогие и оснащенные ВС США 

имеют 1,39 млн контрактников, которых 

не хватает для заполнения вакансий на 

флоте и в 900 военных базах в 88 странах 

за рубежом. Далее нас обогнала КНДР с 

народной армией в 1,2 млн. В этом списке 

под №5 числится Россия… По данным 

немецких аналитиков, в ВСУ под ружьем 

сегодня состоят 900 тысяч мобилизован-

ных разными способами военных.

Учтем: помимо Пентагона с его баснос-

ловным военным бюджетом в 886 млрд 

долларов России противостоит сово-

купная мощь 31 члена НАТО. Но теперь 

альянс вынужден распылять силы на раз-

ных театрах военных действий, включая 

уже и Ближний Восток, Африку, Арктику 

и Азию, где ему, по данным ЦРУ и МИ-6, 

угрожают авторитарные режимы – Китая, 

Ирана, КНДР, Сирии, Азербайджана, Бе-

лоруссии, не говоря уже о России. Числен-

ность отдельных армий и мобилизацион-

ный ресурс снова вышли на первые места 

среди факторов боеспособности наряду 

с современными вооружениями, боевым 

опытом, ресурсами и НИОКР.

Global Firepower детально сравнил воз-

можность пополнения людского ресурса 

для ведущих ВС на случай Третьей ми-

ровой. По мнению аналитиков, главная 

гонка за первенство пойдет между Ки-

таем и США, так как Россия, мол, будет 

истощена на Украине. По данным GFP, на 

январь 2025 года НОАК выставит более 

2 млн активных бойцов против 1,3 млн 

у США. Но ежегодно в Китае достигают 

призывного возраста почти 20 млн чело-

век, в то время как в США – 4,4 млн. Армия 

США, повторим, набирается только из 

добровольцев по контракту. Английский 

UnHerd считает, что призыв на воинскую 

службу в Америке в принципе неосуще-

ствим, потому что у нее давно нет реаль-

ной системы воинского учета.

НОАК комплектуется смешанным 

способом: по призыву и на контрактной 

основе, но основой комплектования счи-

тается призыв. Так вот, в КНР очередь из 

желающих отдать долг Родине такая, что 

большинство мужчин в возрасте 18–35 

лет, стоящих на учете в военкомате, могли 

бы без проблем оставаться на гражданке. 

А в случае угрозы стране все они готовы 

влиться в ряды бойцов. Использование 

же обязательной воинской повинности в 

странах Запада с целью резко нарастить 

личный состав объединенных ВС НАТО 

политически немыслимо, в отличие от их 

главных геополитических конкурентов 

из БРИКС, делают неутешительный вы-

вод в Брюсселе.

Помимо профессиональных ВС суще-

ствуют разные вспомогательные струк-

туры, такие как Нац гвардия в США или 

Росгвардия в России. В Китае для не 

служивших в НОАК создана массовая 

структура: народное ополчение общим 

числом в 36,5 млн. Она служит резервом 

китайских ВС на случай войны. Коман-

дирский костяк ополчения составляют 

кадровые 6,5 млн бойцов в возрасте до 28 

лет из числа прошедших службу или име-

ющих военную подготовку. В США такой 

категории нет: Нацгвардия состоит из 

вооруженных ветеранов-резервистов. По 

количеству активных военнослужащих 

Китай превосходит США в 1,5–2 раза, в 

случае мобилизации может довести это 

преимущество до 4–5 раз. А скоро их бу-

дет чем вооружить по последнему слову 

техники.

Исключительно добровольное ком-

плектование Вооруженных сил осущест-

вляется в семи странах НАТО: США, Фран-

ции, Великобритании, Испании, Италии, 

Канаде и Люксембурге и нейтральных 

Ирландии и Мальте. В остальной Евро-

пе действует смешанный принцип, но 

костяк армий составляют контрактни-

ки. В Германии желающих записаться в 

Бундесвер становится все меньше, хотя 

будущий канцлер Фридрих Мерц грозит 

возродить тевтонскую мощь перед лицом 

«угрозы с Востока». Нидерланды и скан-

динавы тоже озабочены ею, но сами лезть 

в окопы не хотят. В Восточной Европе – в 

Прибалтике, Польше, Чехии, Румынии 

Финляндии – можно найти призывни-

ков, но самостоятельная роль этих стран 

в формировании «ударного кулака» суще-

ствует только в головах правящих элит.  Т
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2,7 трлн рублей
дополнительно получит федеральный бюджет 
в 2025 году благодаря изменению налоговой системы, 
порадовал россиян глава Минфина Антон Силуанов…

Россия продлила эмбарго на сельскохозяйственную 
продукцию из стран Запада еще на два года – с 1 января 2025-го по 31 декабря 

2026 года

«Ростех» вернул себе 32,3% акций «АвтоВАЗа»
с помощью опциона на право обратного выкупа. Вторым совладельцем 

остается институт НАМИ

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент 

России (жителям 

приграничных 

регионов)

– Ва ш и м у жес т во, 

сила духа вызывают 

искреннее уважение. 

Еще раз спасибо вам за 

вашу позицию. 

Нина Останина
глава комитета 

Госдумы

– Каждая молодая жен-

щина хочет стать мате-

рью, но не принимает 

такое решение в силу 

того, что рядом нет на-

дежного мужского пле-

ча и отсутствуют материальные условия.

Андрей Гурулев
депутат Госдумы

– Сегодня каждая со-

бака должна знать: 

если ты только вякнул 

и продал Родину, тебе 

моментально ласты за-

вернули и отправили 

в шахту.

Карин Кнайсль
экс-глава МИД 

Австрии

– Мы построили под 

Рязанью небольшой 

д е р е в я н н ы й  д о м , 

в котором я счастли-

во живу со своими 

кошками, собаками, 

курами и утками.

Наполеон I
французский 

император (письмо 

Александру I 

от 20 сентября 

1812 года 

из Москвы)

– Красивого, потряса-

ющего города Москвы 

больше не существует. Ростопчин сжег 

его. Четыреста поджигателей были аре-

стованы на месте. Все они заявили, что 

поджигали по приказу губернатора и ди-

ректора полиции: они были расстреляны.

Антон Чехов
писатель 

(Н.А. Лейкину, 

20 сентября 

1886 года)

– У меня полное отсут-

ствие денег. Верите 

ли, заложил часы и зо-

лотую монету. Ужасно 

глупое положение!

Под ружье!
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Для доходов от 5 млн 

до 20 млн рублей будет 

применяться ставка 

18%, от 20 млн до 50 млн – 20%, а 

свыше 50 млн в год – 22%. И лишь 

для граждан с годовыми дохо-

дами до 2,4 млн рублей ставка 

НДФЛ сохранится на прежнем 

уровне – 13%. Таким образом, по 

заявлениям властей, будет до-

стигнута цель «прогрессивки» – 

справедливое распределение 

фискальной нагрузки, снижение 

неравенства в доходах и увели-

чение бюджетных поступлений, 

которые могут быть направлены 

на социальные программы.

Почему власть выбрала имен-

но такой «порог»? Об этом ска-

зал президент Владимир Путин 

в июне в ходе поездки в Якутск: 

«2,4 млн рублей в год –  это го-

довой доход основной части 

граждан Российской Федера-

ции» (цитата по ТАСС). Похоже, 

такие цифры называют прези-

денту его помощники и мини-

стры. А если основная часть рос-

сиян зарабатывает по 200 тысяч 

в месяц, повышенные налоги не 

должны коснуться этих обыч-

ный людей, они затронут только 

богатых граждан. «По расчетам 

Минфина, повышение НДФЛ – 

налоговой нагрузки на граж-

дан – коснется не более чем 3,2% 

налогоплательщиков», – уточ-

нил глава государства.

Однако есть и другие цифры 

2024 года. Так, по данным Росста-

та, лишь 5,1% населения страны 

получают в месяц доход более 

100  тысяч. Еще 5,8% – от 75 тысяч 

до 100 тысяч, 6,9% – 60–75 тысяч, 

12,3% – 45–60 тысяч. Остальные 

69,9% населения получают офи-

циальный месячный доход ниже 

45 тысяч, причем у почти четвер-

ти населения (24,9%) он состав-

ляет от 19 тысяч и менее. Эти дан-

ные показывают, что российский 

бюджет не слишком разбогатеет 

на нынешнем переводе личных 

доходов граждан с плоской нало-

говой шкалы на прогрессивную.

Тем не менее эксперты заявля-

ют, что переход был своевремен-

ным: в последние пару лет в стра-

не был зафиксирован заметный 

рост доходов населения, и этот 

процесс продолжается. Согласно 

прогнозу, подготовленному Мин-

экономики, среднемесячные но-

Сборщик податей – стахановец 
наших дней

Питер 

Брейгель 

«Сборщик 

налогов». 

1617 год.

На систему безопасности Европы, безус-
ловно, окажут влияние выборы в главных 
странах Евросоюза, а также бюрократия в 
Брюсселе. Глава ЕК Урсула фон дер Ляйен 
представила на следующие пять лет новый 
состав Еврокомиссии, где учредила новые 
посты – еврокомиссара по обороне и 
космосу, а еще еврокомиссара по рас-
ширению ЕС и реконструкции Украины. Ее 
главный дипломат эстонка Кая Каллас – 
завзятая русофобка. В ведущей стране ЕС 
ФРГ оппозиция определилась на 2025 год 
с главным кандидатом в канцлеры. Им 
станет председатель Христианско-де-
мократического союза Фридрих Мерц, 
«убежденный трансатлантист», который 
выступает за тесное взаимодействие с 
НАТО и создание «армии для Европы». При 
таких перспективах Москве остается лишь 
наращивать свои армию и флот.
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минальные зарплаты россиян (до 

вычета НДФЛ, с учетом премий 

и надбавок) вырастут за четыре 

года на 35%: с 88 285 в 2024-м 

до 119 296 рублей в 2027-м. 

В нынешнем году номинальные 

зарплаты вырастут на 17,9% по 

сравнению с прошлым годом 

(74 854 рубля). За первое полу-

годие рост составил 18,1% в го-

довом выражении – до 83 582. То 

есть сегодня добавят чуть-чуть, 

завтра еще капелюшечку...

Однако со справедливостью 

пока не все ладится: зарплата 

менеджмента увеличивается 

куда более высокими темпами. 

Понятно, выросла потребность 

компаний не только в рабочих, 

но и в управленческих кадрах – 

примерно на 20%. Повысился и 

уровень предлагаемых зарплат 

таким работникам – на 25–30%, 

в среднем по России – до 140 ты-

сяч, а в Москве – до 200 тысяч и 

выше. Именно они будут источ-

никами дополнительных доходов 

казны. Тем более что снижение 

зарплат менеджменту не грозит: 

нынешний рост ее уровня чаще 

всего связан лишь с премиальной 

частью, и в некоторых случаях 

размер премии достигает шести-

значных чисел.

Для налоговых служб это не-

плохо – вырастут доходы казны. 

Но ряд российских компаний уже 

признались в намерениях ком-

пенсировать топ-менеджерам 

грядущее повышение НДФЛ до 

«прогрессивных» 22% – за счет 

выплаты годового бонуса до на-

чала 2025 года или увеличения 

зарплаты на сумму налогового 

вычета.

Впрочем, пополнять казну 

придется и другим слоям на-

селения. Например, за счет по-

вышенной инфляции, которая, 

по подсчетам экспертов ВЭБ, 

в нынешнем году прогнозиру-

ется около 7%. ЦБ весной обе-

щал почти 4,3–4,8%, но теперь 

пересмотрел прогноз в сторону 

повышения. Печальнее выгля-

дит прогноз «продовольственной 

инфляции»: она к концу декабря 

вырастет на 10,6%. В «живых 

деньгах» получается, что мини-

мальный месячный набор про-

дуктов питания подорожает на 

тысячу рублей. Из которых при-

мерно треть получит казна в виде 

допналогов с производителей и 

торговцев.

Следующая статья дохода – 

жилищно-бытовые платежи, 

которые еще в июне проиндек-

сировали от 4 до 15% (в Москве – 

на 11%). Плюс для населения 

установлены дополнительные 

индексы цен на газ в 2024 году – 

на 4,2%, в 2025 году – на 1,2%. 

Дополнительная индексация 

тарифов на электроэнергию для 

населения в текущем году соста-

вила 2,9%. А общая индексация 

платы граждан за коммунальные 

услуги, по расчетам Минэконом-

развития, составит в 2024 году 

9,8%, в 2025-м – 5,7%, в 2026-м – 

4%. Хотя в такое поэтапное 

снижение цифр верится слабо – 

прежний опыт не позволяет.

Больной вопрос – лечение и 

лекарства. Еще пять лет назад 

журнал The Lancet, авторитет-

ное медицинское издание, назвал 

россиян одной из быстро старею-

щих наций. Среднемировой воз-

раст начала старческих болезней 

авторы исследования в 192 стра-

нах мира определили в 65 лет. 

А у россиян характерный для 

такого возраста набор болезней 

фиксируется к 59 годам. Между 

тем здоровье в России с каждым 

днем становится дороже, цены и 

дефицит на лечение и лекарства 

в РФ растут. Сами медицинские 

услуги с начала 2023 года, по 

данным Росстата, подорожали на 

10,5%, средний чек на лечение 

в частных клиниках за полгода 

вырос на 18%. Затраты россиян 

на частное лечение совокупно 

растут на полтриллиона рублей 

в год. В мегаполисах они уже до-

стигли или превысили 20 тысяч 

на жителя.

Ситуацию, вероятно, можно 

изменить, увеличив государ-

ственные расходы на здравоох-

ранение до уровня хотя бы Ита-

лии или Испании, тратящих на 

эти цели, соответственно, 8,8% 

и 8,9% своих ВВП и занимающие 

в мировом рейтинге 38-е и 39-е 

места. Но у нас, видимо, и здесь 

«собственная гордость» – и 121-е 

место с расходами в 5,3% ВВП. Не-

здорово получается…

P.S. Зато в приближающем-

ся 2025-м в нашей стране уве-

личится госпошлина за развод 

с 650 до 5000 рублей. И в десять 

раз – до 10 тысяч рублей – повы-

сится штраф за отказ водителя 

остановиться по требованию 

полицейского. А самокатчикам 

уже за «езду вдвоем» выписыва-

ют по 100 тысяч в пользу местной 

власти. А что? Курочка по зер-

нышку клюет – зато как быстро 

жиреет… Т  
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Утильпобор

Обед на троечку
•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Не успел толком начаться новый 

учебный год, как на повестку 

дня опять вылезли проблемы со 

школьным питанием. В Санкт-

Петербурге на пищевом комбина-

те нашли кишечную палочку, саль-

монеллу и листерию, в Москве 

родители недовольны качеством 

обедов, а в регионах еду детям из 

просроченных продуктов готовят 

люди без санитарных книжек. На 

этом фоне все больше школ хотят 

вернуться к самостоятельному 

приготовлению еды для своих 

учеников. Однако, по словам спе-

циалистов, это тоже не лучший 

вариант…

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Единый день голосования в Санкт-

Петербурге был омрачен: в одной 

из школ города на Неве отравились 

около 30 членов территориальной 

избирательной комиссии, пятерых 

пришлось госпитализировать. Пита-

ние членам избиркома организовало 

то же самое предприятие, которое 

кормило школьников и учителей. По 

данному факту возбудили уголовное 

дело, заведующую отделом питания 

комбината задержали, а региональ-

ное Управление Роспотребнадзора 

в ходе оперативного расследования 

выявило тонны продуктов с нару-

шениями маркировки и условий 

хранения.

В пробах нашли возбудителей 

сальмонеллеза, листериоза и других 

острых инфекций. Следствие пола-

гает, что на нарушения сотрудники 

предприятия шли осознанно – ради 

увеличения прибыли. Деятельность 

пищеблока приостановлена...

Примечательно, что отличившая ся 

на выборах организация в прошлом 

году уже попадала в поле зрения 

Роспотребнадзора. Тогда за много-

численные нарушения санитарных 

правил на компанию выписали около 

400 тысяч рублей штрафов. Она их 

выплатила и продолжила работать. 

Хорошо хотя бы то, что на этот раз 

не пострадали дети. Но так бывает 

не всегда.

В Нижневартовске, например, 

в ходе недавней проверки школь-

ного пищеблока обнаружили про-

дукты с истекшим сроком годности, 

из которых повара без санитарных 

книжек готовили детям завтраки 

и обеды. В Москве после смены по-

ставщика питания во многих шко-

лах родительские чаты взорвались 

от негодования. Люди недовольны 

снижением качества обслуживания 

и самой едой, которая при этом в оче-

редной раз подорожала. По словам 

родителей, дети отказываются это 

есть…

По словам президента «Института 

отраслевого питания» Владимира 

Чернигова, основная проблема за-

ключается в дефиците персонала. 

«Ситуация особенно обострилась 

за последний год, – сетует специа-

лист. – Работа в школьном общепите 

сопряжена с физическим и эмоцио-

нальным напряжением, а зарплаты 

маленькие, и персонал школьных 

столовых без колебаний переходит 

на другую работу». Многие школы 

отказываются от услуг пищевых 

комбинатов и переходят на само-

обеспечение горячим питанием. 

Например, в Красноярске в этом 

учебном году такой выбор сделали 

25 школ из 110 – год назад таких 

было меньше десятка. Впрочем, если 

с задачей накормить школьников не 

справляются крупные комбинаты 

питания, то где гарантия, что это по 

силам школьным столовым? К тому 

же такой переход неминуемо ведет 

к очередному подорожанию обедов, 

что вряд ли понравится родителям.

В общем, поиски золотой середины 

продолжаются. А школьникам при-

дется пока есть, что дают: голод – не 

тетка… Т

За эти деньги в том 

же Китае можно ку-

пить куда более со-

временные и технологичные 

автомобили, в том числе ги-

бриды и электрокары. Или даже 

два. Например, электрический 

бестселлер от китайского авто-

гиганта BYD Seagull обходится в 

10 400 долларов. И в Европе он 

стоит не дороже, при этом не чета 

нашим «Вестам» и «Ладам». Вот 

такая забота об отечественном 

автопроизводителе получается. 

Этот самый производитель мо-

жет теперь спать на печке и не ло-

мать голову, как улучшить свои 

чудеса техники. За утильсбо-

ром – как за каменной с теной...

В ассоциации «Российские ав-

томобильные дилеры» считают, 

что, по задумке властей, с 1 октя-

бря плата за утилизацию может 

стать выше затрат на производ-

ство самой машины. Что вообще 

за гранью понимания. Не пони-

мают в ассоциации и то, кого, 

собственно, поддерживает пра-

вительство подобной «услугой». 

В Минпромторге неоднократно 

заявляли, что благодаря утиль-

сбору власти смогут оказывать 

господдержку автопроизводи-

телям. Но до сих пор непонятно, 

кто и в каком объеме получает 

эту помощь. Дилеры попросили 

Минпромторг и Минфин прояс-

нить ситуацию. Ответа пока нет.

По оценкам ассоциации, из-

за новых ставок утильсбора к 

2030 году машины подорожают 

еще вдвое, поскольку отчисления 

за авто с объемом двигателя до 

2 литров за этот же период увели-

чатся почти в четыре раза. Хуже 

всего ситуация будет именно 

в массовом сегменте, ведь мо-

дель, которая сейчас стоит 2 млн, 

через пять-шесть лет прибавит 

еще 1 млн только с учетом сбора!

Ну и как это повлияет на об-

новление автопарка, улучше-

ние экологии? «По состоянию 

на 2014 год 33% граждан могли 

приобрести новый автомобиль, – 

говорит директор ассоциации 

«Российские автомобильные ди-

леры» Игорь Чикин. – В 2023 году 

таких только 14%. С учетом уве-

личения утилизационного сбора 

и инфляции к 2030 году количе-

ство граждан, которые смогут 

приобрести новый автомобиль, 

уменьшится до 5–7%». Вопрос: 

зачем, для кого тогда развивать 

производство? «АвтоВАЗу», как 

видим, беспокоиться не о чем, 

строить новые заводы, изобре-

тать новые «жигули» смысла нет. 

Кто-то верит в то, что повышение 

утильсбора заставит «АвтоВАЗ» 

к 2030 году создать российский 

LiXiang (и деальный автомобиль) 

или хотя бы «мерседес»?

Наши китайские партнеры и 

до того не торопились инвестиро-

с. 1

Самой 

продаваемой 

машиной 

на вторичном 

рынке в России 

снова стала  

вазовская 

«семерка».

Все больше школ желают отказаться от услуг комбинатов питания и сами 

хозяйничать на кухне.

1,172 млн рублей 
составит, по планам правительства, к 2030 году 
утильсбор на машину с двигателем от 1 до 2 литров…

В целом по России летом средняя зарплата составляла
67,2 тысячи рублей, что на 9% больше прошлого года, показало исследование сервиса 

«Авито. Работа»

Юань десятый месяц подряд занимает 
четвертое место в международных расчетах России, уступая только доллару 

США, евро и британскому фунту, сообщает ТАСС
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Павел Кудюкин
бывший замминистра труда РФ

– Известный феномен: люди с высшим образова-
нием и достаточными доходами воздерживаются 
заводить детей. Те же, у кого доходы низкие, 
на оборот, рожают больше. В целом же в рамках 
демографического перехода с ростом благосо-
стояния общества уменьшается число желающих 
рожать. Деньги, благосостояние, конечно, вещи 
важные, но главный сдерживающий фактор на се-
годня, на мой взгляд, – это невозможность плани-
ровать будущее. Прибавьте сюда и грабительские 
ставки по ипотеке. Пока же вся политика государ-
ства сводится к призывам и к частичному залива-
нию проблем деньгами. Долгосрочной и систем-
ной поддержки у государства не получается.

Павел Пожигайло
первый зампред комиссии по 

демографии, защите семьи и детей 

Общественной палаты

– Финансовый вопрос действительно важен. 
У меня восемь детей – только на питание уходит 
200 тысяч в месяц. Трое учатся в МГУ – 1,5 млн 
в год на разные расходы. Отдельно стоит тема 
жилья. Считаю, с рождением четвертого ребенка 
семье можно выдавать бесплатную квартиру. 
Ранее я предлагал воплотить в жизнь программу 
расселения крупных городов. Скажем, 300 тысяч 
жителей Москвы сами захотят уехать в другие ме-
ста (хотя бы в Центральной России), если людям 
предложить достойные стимулы. Еще важен во-
прос ценностей. Российские мусульмане ухитря-
ются рожать по пять-шесть детей. Почему русские 
в своей массе так не делают? Может, и правда, 
не все измеряется деньгами? Я считаю себя 
православным, вера мне дает точки опоры. Одна 
из них – дети. Я воспринимаю семью как цель, а 
карьеру – лишь в качестве средства.

Василий Колташов
директор Института нового общества

– Современные женщины ищут успешных спут-
ников, способных много заработать. Ребенку 
для будущего образования нужны своя комната, 
репетиторы, хорошая школа. А расходы семей на 
здоровье и образование возрастают. При этом за-
стройщики все реже возводят «трешки», понимают: 
сейчас много детей не рожают. Таким образом, 
даже жилищное строительство не способствует 
многодетности. Негативно влияют на рождаемость 
и курс рубля, инфляция. Но есть и такая проблема 
в обществе, как инертность, нехватка внутренней 
энергии, решимости изменить свою жизнь к лучше-
му. Мы привыкаем плыть по течению и жалуемся на 
жизнь потом, когда упремся в тупик.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Семья – это компромисс, умение подстраивать-
ся друг под друга. А в моде сейчас лозунг «Живи 
здесь и сейчас!». Ценность детей начинаешь по-
нимать после 50–60 лет, это правда. Молодежь 
о таком не задумывается. Но попытаемся понять 
молодых: времена сегодня и впрямь тяжелые, 
образ будущего туманный, если не печальный. 
Потеряешь работу – порушится все. Повсеместно 
платные образование, здравоохранение. Попро-
буйте устроить ребенка в спортивную секцию 
или музыкальную школу – везде нужны деньги, и 
немалые. В прежние времена все было куда про-
ще. Советская власть умела вкладывать в своих 
граждан деньги и силы, сегодня – только слабые 
попытки. Даже льготную ипотеку отменили, о чем 
тут говорить…

Анастасия Шлыкова
химик-технолог, Санкт-Петербург

– Напомню еще один свежий опрос, согласно 
которому жителю Северной столицы требуется 
240 тысяч рублей для полного материального сча-
стья. Моя зарплата настолько ниже такой суммы, 
что рассуждать о детях будет с моей стороны само-
надеянно. Если у меня появятся муж и ребенок, то 
надо, чтобы муж денег получал за троих. Впрочем, 
оставим в стороне материальное. Сама обстанов-
ка в стране беспокойная, загадывать на будущее 
стало крайне тяжело. Тревожные мысли мешают 
планировать что-то серьезное, привыкаешь жить 
одним днем. Хорошо еще, что мои годы и здоровье 
пока позволяют не спешить с детьми.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Получается, 
в деньгах семейное 
счастье?
Не хватает денег – именно это обстоятельство 

социологи Russian Field назвали основной 

причиной, по которой россияне не спешат 

заводить детей. Об этом сообщили более 

половины респондентов – людей в возрасте 

от 18 до 44 лет с семейным доходом не более 

40 тысяч рублей. Получается, все-таки, вопреки 

известной поговорке, в деньгах счастье?

ВОПРОС «ТРУДА»

Для китайцев, несколько поколений ездивших на велосипедах, автомобиль стал таким же, 
как у нас, способом самоутверждения и символом успеха, а пределом мечтаний долгое 
время были «тесла» или «порше». Но сейчас это HiPhi, Nio (малоизвестные в России супер-
современные китайские бренды) или BYD («создай свою мечту» – в переводе на русский). 
Но эти самые продвинутые компании не только не собираются у нас что-то строить, а даже 
не имеют своей дилерской сети в России. Их машины завозятся лишь по параллельному 
импорту. Для них главное – собственный рынок, потом рынки западных стран и остального 
мира. В прошлом году китайский автопром вышел на первое место в мире по экспорту сво-
ей продукции, продав за рубеж (по американским данным) около 5 млн авто.

При этом китайцы с удовольствием покупают почти все, что производится у них в стране. 
А выпускается ежегодно свыше 22–23 млн штук только легковых авто. Все это разнообра-
зие доступно китайцам по ценам. А что у нас?

Статистики говорят, что в августе в России было продано около 90 тысяч авто, с января 
по август – около 1 млн. Говорят, что за год будет продано около 1,5 млн, рост к прошлому 
году – почти 50%. Все за счет прихода китайцев. Для сравнения: в 2021 году за месяц 
реализовывалось около 150 тысяч авто. То есть машин по-прежнему не хватает. Уже и 
десятилетние «форды» и «тойоты» обходятся вдвое дороже их первоначальной стоимости. 
И подержанные машины будут также расти в цене. И в этой ситуации вдруг резко повыша-
ются дополнительные сборы, можно сказать, налоги на автомобили? Как подсчитали экс-
перты, по планам правительства, к 2030 году утильсбор на машину с двигателем до 1 литра 
составит 316 тысяч рублей, от 1 до 2 литров – 1,172 млн, от 2 до 3 литров – 3,295 млн. Не 
обойдет эта длань небесная и электромобили, и гибриды. Без каких-либо реальных надежд 
на развитие отечественного автопрома…

Не утильсбор получается, а утильпобор!

ПАРАЛЛЕЛИ

куратно показали европейцам: 

если вы за торговую войну и 

протекцио низм, то, например, 

испанская свинина, которая вво-

зится в КНР на 1,2 млрд «зеленых», 

будет обложена такими пошлина-

ми, что мало не покажется. И вот 

уже глава правительства Испании 

Санчес в Пекине пытается уберечь 

свою свинину и призывает ЕС и 

другие страны одуматься, прежде 

чем начнется полномасштабная 

торговая в ойна.

Стоит ли нам уподобляться 

европейцам? Понятно, китайцы 

своего не упустят, они сложные, 

но все же наши стратегические 

партнеры. Если их не устроит ре-

шение российского правитель-

ства, кто тогда насытит россий-

ский авторынок современными 

машинами? Не Иран же, при 

всем уважении. Китайцы и так 

с настороженностью относятся 

к нашему рынку. Их пугает не-

предсказуемость «администра-

тивных процедур», сложность 

налогового регулирования, пу-

таное законодательство и прочие 

наши болячки. Прошлогоднее по-

вышение утильсбора не привело 

к желаемому результату – бурно-

го строительства китайских за-

водов в России не замечено. Вряд 

ли приведет к этому и новый шаг 

правительства, фактически уста-

навливающий заградительные 

пошлины на ввоз автомобилей.

Как сообщило на днях агент-

ство Reuters, Минторговли КНР 

на специальном совещании 

п редостерегло китайских ав-

топроизводителей от излишне 

активного инвестирования за 

рубежом из-за геополитических 

рисков. Власти, в частности, по-

просили предпринимателей не 

вкладываться в создание заводов 

по выпуску машин и комплекту-

ющих в Турции, Индии и России. 

Примерно то же самое было сказа-

но о Европе и Таиланде. Это пока 

не приказ, а лишь рекомендация, 

но и к таким в Китае принято при-

слушиваться, ибо власти там ре-

ально пекутся об интересах своих 

производителей и потребителей.

Вот почему китайские авто-

концерны начали активно про-

давать свои авто за рубеж только 

несколько лет назад, после на-

сыщения собственного рынка. 

И сейчас интересы китайского 

потребителя прежде всего. Су-

масшедшая конкуренция вну-

три Китая привела к тому, что 

авто становятся все более каче-

ственными, технологичными и 

доступными по цене. Они активно 

вытесняют со своего рынка ино-

странных производителей, даже 

«Теслу» и БМВ с «Тойотой». При-

чем это делается в условиях от-

крытой конкурентной борьбы, без 

излишних поборов и наездов со 

стороны п равительства. Т

Поднебесной стали дешевле и 

качественнее западных и завое-

вывают мировые рынки. Об опас-

ности, нависшей над американ-

ским автопромом, заявил глава 

«Форда». С криками «караул!» ад-

министрация Байдена повысила 

на 100% пошлины на китайские 

электромобили, хотя таковые 

в США почти не поставляются, 

если не брать в расчет «Теслу», 

которая, кстати, тоже произво-

дится в Китае. До 37% повысил 

пошлины на электромобили из 

КНР и ЕС – пока до октября.

Как реагировали китайские 

власти? Никаких утильсборов и 

дополнительных пошлин. Они за 

свободный рынок и честную кон-

куренцию. Но превентивно про-

вели антидемпинговое расследо-

вание в отношении европейской 

свинины и молочных продуктов, 

которые страны ЕС поставляют 

в Китай на 5 млрд долларов. Ак-

вать в Россию, а этот спонтанный 

и малопонятный им шаг россий-

ского правительства отпугнет 

еще сильнее. Они, конечно, пони-

мают, что российские власти на-

мерены отобрать у них прибыль, 

но чтобы так топорно... В Китае 

принято действовать осторожно, 

не ломая, а строя, там в ходу про-

думанная, реальная, а не мнимая 

поддержка отечественного авто-

производителя. Именно такая 

политика привела к технологи-

ческому и производственному 

рывку китайского автопрома. 

В результате чего авто и особен-

но электромобили и гибриды из 
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•ЭКОЛОГИЯ•

При поддержке «Роснефти» на 

западном Таймыре состоялась 

экспедиция по изучению ди-

кого северного оленя. Ученые 

Сибирского федерального 

университета (СФУ) и запо-

ведников Таймыра провели 

комплексные учеты численно-

сти и миграции животных для 

актуа лизации данных о состо-

янии таймыро-эвенкийской по-

пуляции. Исследования велись 

в том числе с использованием 

водного транспорта и самоле-

та-амфибии.

РОМАН ИЛЬИН

«Р
оснефть» уде л яет 

особое внимание во-

просам экологии и 

сохранению биоразно-

образия. Арктический 

научный центр реализует самую 

масштабную с советских времен 

программу изучения Арктическо-

го региона. За 12 лет проведено 

уже более 50 экспедиций, в ходе 

которых ученые исследовали 

гидрометео рологические, гео-

логические и биологические осо-

бенности региона. Это позволило 

собрать уникальный массив ин-

формации о климатических осо-

бенностях, природе и животном 

мире Арктики.

Водный путь на острова
Общая протяженность лодочных 

маршрутов экспедиции по изуче-

нию дикого северного оленя пре-

высила 2,8 тысячи километров, а 

площадь авиационных наблюде-

ний – 360 тысяч кв. километров. 

На острове Сибирякова специали-

сты обнаружили субпопуляцию 

животных численностью не менее 

100 особей. Возникновение и засе-

ление островных популяций пред-

ставителей северной фауны вы-

зывает большой интерес ученых. 

Как правило, на острова олени 

попадают по льду, но в этом году 

специалисты СФУ зарегистриро-

вали случай преодоления оленем 

водного пространства протяжен-

ностью 12 километров.

Напомним, что «Роснефть» ис-

следует диких северных оленей 

с 2014 года. За это время прове-

дены масштабные наземные и 

авиационные изыскания на тер-

ритории Эвенкии и Таймыра. С по-

мощью спутниковых ошейников 

был впервые прослежен полный 

годовой цикл миграции копыт-

ных, выявлены сезонные особен-

ности их поведения. Сигналы о 

местонахождении и перемеще-

ниях животных круглосуточно 

поступали в центр обработки 

данных, а уже оттуда – на компью-

теры ученых СФУ. Передаваемые 

из космоса снимки перемещения 

помеченных особей помогали 

выстраивать детальные карты 

миграции копытных животных. 

В них отражены суммарный путь, 

направленность, протяженность 

и интенсивность движения стада 

с учетом погодных явлений и со-

стояния пастбищ.

Забота об окружающей среде 

является важной частью корпо-

ративной культуры и принципов 

деятельности «Роснефти». Компа-

ния свою основную задачу в об-

ласти охраны окружающей среды 

видит в эффективном управлении 

и минимизации воздействия сво-

ей производственной деятельно-

сти на окружающую среду, а так-

же сохранении биологического 

разнообразия во всех регионах 

п рисутствия.

Полевые работы проводятся в 

рамках программы «Роснефти» 

по сохранению биоразнообразия, 

получившей название «Тамура». 

В переводе с языка эвенков это сло-

во означает «ценный, дорогой», что 

вполне соответствует целям науч-

ных экологических экспедиций.

Программу реализует Аркти-

ческий научный центр компа-

нии. В период с 2024 по 2027 год 

на полуострове Таймыр планиру-

ются исследования карской суб-

популяции белого медведя, птиц, 

а также рыб в устье реки Енисей. 

Всего за четыре года планируется 

провести 10 экспедиций. Итогом 

изысканий станет получение 

полного представления о совре-

менном состоянии экосистемы 

Таймыра и факторов, которые 

оказывают на нее наибольшее 

влияние.

Полет над Таймыром
На прошлой неделе в рамках про-

граммы «Роснефти» по сохране-

нию биоразнообразия «Тамура» 

на Таймыре также стартовала 

новая экспедиция, в ходе кото-

рой орнитологи проведут из-

учение птиц на полуострове. 

Ученые планируют организовать 

комплексные авиационные об-

следования внутренней дельты 

Енисея (Бреховские острова), 

а также побережья и крупных 

островов Енисейского залива. 

Экспедицию организовал Арк-

тический научный центр «Рос-

нефти». Главная цель – оценить 

значимость дельты сибирской 

реки для водоплавающих и оби-

тающих в прибрежной зоне птиц 

в период их осенней миграции. 

Особое внимание будет уделено 

краснокнижным видам – красно-

зобой казарке и малому лебедю.

Как известно, дельты крупных 

рек являются важнейшими райо-

нами концентрации перелетных 

птиц в период миграций. Однако 

современные данные о фауне, чис-

ленности и распределении перна-

тых в этом регионе отсутствуют.

В связи с этим стартовавший 

этап авиационных исследований 

на Бреховских островах особен-

но важен. Во время экспедиции 

о снащенный специальным обо-

рудованием самолет-лаборато-

рия совершит полеты над самыми 

благоприятными для миграци-

онных остановок районами. 

Орнитологи будут проводить 

фотосъемку птиц, встреченных 

на протяжении всего маршрута. 

Полученные материалы позво-

лят установить численность и 

видовой состав стай и отдель-

ных особей, а также определить 

координаты их гнездования. Это 

даст возможность сформировать 

комплексное представление о 

фау не и распределении птиц в 

этом районе. После завершения 

работ на Бреховских островах 

ученые переместятся к берегам 

Енисейского залива, где будут ис-

следовать береговую зону.

Минувшим летом ученые уже 

проводили полевые работы по 

изучению птиц на Бреховских 

островах. Участники экспеди-

ций преодолели более 400 кило-

метров в поисках редких видов 

птиц, занесенных в Красную 

книгу.

Итогом экспедиций и изыска-

ний станет получение полного 

представления о современном 

состоянии экосистемы Таймыра 

и факторов, которые оказывают 

на нее наибольшее влияние.

В гости к хозяину Арктики
В поселке Диксон Красноярского 

края в августе стартовала науч-

но-исследовательская экспеди-

ция НК «Роснефть» по изучению 

и мониторингу популяции белого 

медведя Карского моря. Впервые 

на северо-западном побережье 

полуострова Таймыр проводил-

ся полномасштабный авиаучет 

распределения и численности 

животных на суше в безледный 

период.

Экспедиция организована 

Арктическим научным центром 

компании также в рамках корпо-

ративной программы сохранения 

биоразнообразия арктических 

экосистем «Тамура». Полевые ра-

боты проводят ученые Института 

проблем экологии и эволюции 

им. А.Н. Северцова РАН.

Обследование прибрежной 

территории и прилегающих 

островов Карского моря прово-

дится с борта вертолета при под-

держке «РН-Ванкор». Участники 

экспедиции с помощью фоторе-

гистрации оценят половозраст-

ной состав медведей и их общее 

состояние. Также проводится 

безопасная для здоровья живот-

ных иммобилизация отдельных 

особей, чтобы получить возмож-

ность отобрать пробы крови 

и шерсти для лабораторных, в 

том числе генетических, иссле-

дований. Это позволит сделать 

объективные выводы о состоя-

нии здоровья краснокнижных 

хищников.

Белый медведь – биоиндика-

тор экосистем, и его поведение 

в естественной среде помогает 

специалистам оценить влияние 

климатических изменений на 

природу Арктики в целом.

Для мониторинга сезонной 

миграции белых медведей, их ак-

тивности и мест кормления на ряд 

особей надеваются передатчики 

со спутниковыми радиометками. 

Впервые в российской практике 

не только о снастят передатчика-

ми самок, но и установят ушные 

радиометки на самцов.

Продолжение работ по изуче-

нию популяции белых медведей 

Карского моря запланировано на 

весну 2025 года, но уже в привыч-

ных для животных условиях – на 

припайном и дрейфующем мор-

ских льдах.

Напомним, что «Роснефть» 

уже более 10 лет опекает поляр-

ных медведей во всех российских 

зоопарках, в том числе и в Мо-

сковском. Компания финанси-

рует кормление, уход, лечение 

и обновление вольеров для этих 

северных животных.

Море спустя 100 лет
В июле в Белом море стартовал 

второй полевой сезон гидробио-

логических исследований, ор-

ганизованных НК «Роснефть» и 

негосударственным институтом 

развития «Иннопрактика».

В рамках экспедиций в за-

падной и восточной частях ак-

ватории работают два научных 

судна: «Профессор Зенкевич» 

и «Картеш». Ученые повторяют 

маршрут известного советского 

гидробиолога Константина Де-

рюгина, изучавшего Белое море в 

1922–1926 годах. Цель нынешних 

исследований – получить данные 

о современном состоянии биоты 

моря и оценить изменения экоси-

стем региона, произошедшие за 

последние 100 лет.

Экспедиционные работы вы-

полняются на тех же точках и 

теми же методами, которые век 

назад использовал Константин 

Дерюгин. Однако сегодня иссле-

дователи наравне с классически-

ми применяют и современные 

подходы для изучения отобран-

ных со дна моря проб, в том числе 

метагеномный анализ бентоса 

и планктона. Высокая точность 

и аутентичность необходимы, 

чтобы дать подкрепленный на-

учными данными ответ о том, как 

за столетний период поменялись 

климат и экология Арктики.

Работы в западной части Бе-

лого моря выполняются на базе 

Беломорской биологической 

станции МГУ им. М.В. Ломоно-

сова. Вместе с учеными возмож-

ность отправиться в экспедицию 

получили и студенты вуза. Ка-

меральная обработка добытого 

материа ла ведется в лаборато-

риях МГУ, а для ряда работ за-

действованы также мощности 

Центра полногеномного секве-

нирования, созданного при под-

держке «Роснефти».

По итогам трехлетнего про-

екта «Роснефти» и «Иннопрак-

тики» будет создана обширная 

база данных и отработаны мето-

дические основы мониторинга 

экологического состояния морей 

западной Арктики технологиями 

нового поколения. Эта информа-

ция необходима для долгосроч-

ного планирования устойчивого 

развития Арктического региона 

России.

ПАО «НК «Роснефть» уделяет 

особое внимание вопросам эко-

логии и сохранению природы. За 

12 лет проведено уже свыше 50 

экспедиций, в ходе которых уче-

ные исследовали гидрометео-

рологические, геологические 

и биологические особенности 

региона. На основе результа-

тов исследований создано не-

сколько экологических атласов: 

«Морские птицы Российской Ар-

ктики», «Виды – биологические 

индикаторы состояния морских 

арктических экосистем» и «Мор-

ские млекопитающие России», 

«Карское море», «Море Лапте-

вых», «Баренцево море» и др. Т
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Программу сохранения биоразнообразия «Тамура» реализует     
компания «Роснефть», которая ведет работы на масштабном инвестиционном проекте «Восток Ойл»

Сберечь природу Русского Севера
«Роснефть» завершила экспедицию по изучению диких северных оленей
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Программа 
«Тамура» 
рассчитана на 
2024–2027 годы 
и предполагает 
изучение 
популяций 
нескольких 
видов птиц на 
Бреховских 
островах, рыб 
в устье Енисея, 
диких оленей, 
а также карской 
субпопуляции 
белого медведя

Арктический 
научный центр 
компании 
«Роснефть» 
реализует самую 
масштабную 
с советских 
времен программу 
изучения 
биоразнообразия 
Севера

«Роснефть» свою задачу в сфере 
экологии видит в эффективном 
управлении и минимизации 
воздействия производственной 
деятельности на окружающую 
среду, а также сохранении 
биологического разнообразия во 
всех регионах присутствия

За 12 лет «Роснефть» 
организовала свыше 
50 экспедиций по исследованию 
гидрометеорологических, 
геологических и биологических 
особенностей региона. Собраны 
уникальные данные о климате, 
животном мире и природе Арктики

«Роснефть» реализует корпоративную программу по изучению и сохранению биоиндикаторов устойчивости арктических экосистем: белого 

медведя, атлантического моржа, дикого северного оленя и белой чайки.
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В Сочи Летние спортивные игры «Роснефти» проводились в 19-й раз.
В финальных соревнованиях на олимпийских объектах участвовало более 800 сотрудников компании

•ТУРНИР•

Корпоративный спорт в по-

следние годы стал одним из 

главных бизнес-трендов и 

неотъемлемой частью соци-

альной политики отечествен-

ных компаний. Все больше 

работодателей создают своим 

сотрудникам возможность 

тренироваться прямо в офисе 

либо в спортзалах, проводят 

различные соревнования, 

где накал соперничества не 

уступает профессиональным 

турнирам.

АНТОН ЗАХАРОВ

П
онятие «корпоративный 

спорт» законодательно 

закрепили еще в июле 

2020 года, признав его ча-

стью массового спорта. Он 

ставит целью физическое развитие 

работников организаций, объеди-

ненных принадлежностью к от-

расли, профессии или корпорации.

Норма жизни
Развитие корпоративных про-

грамм укрепления здоровья вхо-

дит в задачи нацпроекта «Демогра-

фия». Благодаря входящему в него 

федеральному проекту «Спорт – 

норма жизни» у людей по всей 

стране появляются возможности 

для массовых занятий физкульту-

рой и спортом. Закупается новый 

инвентарь и оборудование для 

спортивных объектов, открыва-

ются спортивные объекты.

Например, любой гражданин 

сегодня может пройти тестиро-

вание на соответствие государ-

ственным требованиям к уровню 

физической подготовленности 

Всероссийского физкультурно-

спортивного комплекса «Готов к 

труду и обороне» в центрах тести-

рования ГТО, которые открывают-

ся по всей России. Федеральный 

проект также включает проведе-

ние крупных массовых спортив-

ных мероприятий, таких как «Зо-

лотая шайба», «Лыжня России» и 

многие другие.

По данным сервиса hh.ru, каж-

дая третья компания поддержи-

вает занятия спортом. При этом 

в крупных корпорациях уделяют 

этому гораздо больше внимания: 

среди компаний со штатом более 

500 сотрудников 44% внедряют 

спортивные мотивации в корпо-

ративную культуру.

В конце прошлого года Ассо-

циация развития корпоративно-

го спорта (АРКС) опубликовала 

результаты тематического опро-

са топ-менеджеров, согласно ко-

торому почти 60% респондентов 

считают, что в их компаниях 

в ближайшие два года расходы на 

спорт вырастут. Одним из драйве-

ров роста эксперты АРКС считают 

пандемию, когда обострилась про-

блема подвижности сотрудников 

и необходимости их офлайн-об-

щения. Согласно исследованию, 

развитие корпоративного спорта 

в бизнесе позволяет повысить эф-

фективность работы сотрудников 

и их продуктивность, способствует 

укреплению здоровья работников 

и улучшает взаимоотношения 

в коллективе.

Одной из самых заметных ком-

паний России, активно развива-

ющих направление корпоратив-

ного спорта, является «Роснефть». 

Крупнейшая нефтяная компания 

страны поддерживает любитель-

ский спорт, проводит масштабную 

работу по популяризации здоро-

вого образа жизни как среди сво-

их сотрудников, так и населения 

в регионах деятельности.

На олимпийских дорожках
На прошлой неделе в Сочи завер-

шились ежегодные Летние спор-

тивные игры «Роснефти», которые 

проводились уже в 19-й раз. В фи-

нальных соревнованиях, которые 

длились пять дней и проходили на 

олимпийских объектах, участво-

вали более 800 нефтяников.

Летние и зимние спортивные 

игры «Роснефти» в последнее вре-

мя стали массовыми соревнова-

ниями – на них собираются тыся-

чи спортсменов, работающих на 

предприятиях крупнейшей неф-

тяной компании страны.

Церемония открытия – почти 

как на Олимпиаде: гимн России, 

поднятие флага Летних спортив-

ных игр, парад команд-участниц, 

а также символическое зажжение 

огня соревнований.

Для участия в финале Летних 

игр необходимо было выиграть 

отборочный этап. Эти соревнова-

ния проводились в течение июня 

в девяти различных городах РФ, 

в них участвовали почти 3 тыся-

чи нефтяников, представляющих 

команды 78 дочерних обществ 

к омпании.

В Сочи спортсмены-нефтяники 

соревновались в 12 дисциплинах, 

среди которых были мини-фут-

бол, баскетбол, настольный тен-

нис, волейбол, шахматы, гиревой 

спорт, бег, бильярд, толкание ядра, 

перетягивание каната и пулевая 

стрельба. «Сириус Арена» на время 

соревнований была разделена на 

секторы по разным видам спорта.

Победителем ХIX Летних 

спортивных игр стала коман-

да «Верхнечонскнефтегаза». На 

втором месте – представители 

«Самаранефтегаза», на третьем – 

сборная предприятий «Роснефти» 

«Ангара».

Команда Ангарской нефтехими-

ческой компании – одна из самых 

титулованных среди спортивных 

команд «Роснефти». С 2012 года 

«Ангара» 13 раз становилась чем-

пионом и шесть раз – призером 

Летних и Зимних игр «Роснефти». 

Последняя победа состоялась на 

Зимних играх в марте 2024 года. 

Серебро завоевала команда «Баш-

нефть-Добыча», а бронзу – «Уфа-

оргсинтез». Зимние соревнования 

в нынешнем году проводились 

в четырех видах спорта. Из них три 

были традиционными – хоккей, 

лыжи и биатлон, а одна была но-

вой – керлинг. При этом за победу 

в Зимних играх в нынешнем году 

боролось рекордное число участ-

ников – более 650 спортсменов из 

39 команд.

В Летних и Зимних спортив-

ных играх компании принимают 

участие тысячи нефтяников, и их 

масштаб все расширяется. Лет-

ние игры нынешнего года стали 

самыми массовыми за время их 

проведения – с 2005 года.

Плюс «Энергия жизни»
Летние игры – не единственные 

крупные спортивные старты для 

сотрудников «Роснефти». В неф-

тяной компании существует спор-

тивно-оздоровительное движение 

«Энергия жизни», которое объеди-

няет свыше 106 тысяч сотрудни-

ков. Из них более 54 тысяч сотруд-

ников участвуют в соревнованиях 

по различным видам спорта в 

общекорпоративных состязаниях 

и челленджах, в региональных и 

федеральных турнирах.

Нефтяники активно участву-

ют в сдаче нормативов комплекса 

«Готов к труду и обороне» (ГТО) – 

подобные масштабные соревнова-

ния проводятся ежегодно. В мар-

те этого года в сдаче нормативов 

ГТО в Москве приняли участие 

около 800 спортсменов-любите-

лей из 71 дочернего предприятия 

«Р оснефти».

Движение ГТО в России в по-

следние годы набрало огромную 

популярность. На текущий момент 

в субъектах Российской Федера-

ции организована работа более 

чем 2,6 тысячи центров по сдаче 

нормативов ГТО, и в каждом из них 

любой гражданин может проте-

стировать свои силу, ловкость и 

скорость абсолютно бесплатно. 

Открыто более 1,7 тысячи спор-

тивных площадок ГТО. К движе-

нию ГТО по всей России присо-

единились более 22 млн человек, 

приступили к выполнению нор-

мативов более 13,5 млн человек, 

выполнили нормативы на знаки 

отличия более 10,2 млн человек.

На протяжении двух дней 

участники соревнований «Рос-

нефти» демонстрировали свою 

силу, ловкость и выносливость на 

сдаче нормативов ГТО по 10 дис-

циплинам: бег на различные 

дистанции, рывок гири, прыжки 

в длину, подтягивания, отжима-

ния, пресс и стрельба. Кроме того, 

в рамках мероприятия состоялись 

состязания по функциональному 

многоборью, в ходе которых в пер-

вый день команды из трех человек 

(двое мужчин и одна женщина) 

преодолевали шесть испытаний: 

гребля, подтягивания, челночный 

бег, отжимания, толчок гири и ко-

мандные приседания, на второй 

день – боролись за победу в сме-

шанной эстафете на 8 тысяч мет-

ров и игре «Снайпер».

Самая успешная команда
Другой пример корпоративных со-

ревнований – в начале сентября в 

московском спорткомплексе «Кры-

латское» состоялись первые корпо-

ративные соревнования «Роснеф-

ти» по триатлону. В них приняли 

участие 175 представителей 40 до-

черних предприятий «Роснефти». 

Спортсмены выступали в индиви-

дуальном и командном зачетах. 

Индивидуальная гонка делилась 

на две категории. Первая – спринт: 

плавание на 0,75 км, езда на ве-

лосипеде на 20 км и бег на 5 км. 

Среди мужчин в этой категории 

победил Михаил Игнатьев из «Уд-

муртнефти», среди женщин – Анна 

Галлямова из «РН-Ванкор». Вторая 

категория – олимпийская дистан-

ция: плавание на 1,5 км, езда на 

велосипеде на 40 км и бег на 10 км. 

В ней победили Денис Зайцев из 

«Самаранефтегаза» и Айгуль Куб-

рина из «Юганскнефтегаза».

В командном зачете эстафета 

состояла из плавания на 0,75 км, 

езды на велосипеде на 20 км и бега 

на 5 км. По результатам соревно-

ваний лучшей оказалась команда 

«РН-Ванкор», серебро – у второй 

команды «РН-Ванкор», бронза – 

у сборной «РН-Комсомольский 

НПЗ».

Стоит отметить, что «Роснефть» 

имеет одну из сильнейших сбор-

ных по триатлону среди корпора-

тивных команд – «Роснефть Три-

атлон» выступает на различных 

соревнованиях с 2015 года и объ-

единяет более 200 спортсменов 

компании.

За время выступлений три-

атлонная команда «Роснефти» 

удостаивалась звания «Самая 

успешная корпоративная коман-

да» в годовом рейтинге триатлетов 

по версии организатора между-

народных стартов IRONSTAR, 

занимала первые места в корпо-

ративных командных зачетах на 

соревнованиях по триатлону серии 

IRONSTAR.

Также «Роснефть» помогает про-

водить и другие важные для раз-

вития российского спорта соревно-

вания. Например, компания стала 

титульным партнером I Междуна-

родных молодежных студенческих 

игр «Молодость Приморья», про-

ходивших во Владивостоке в июле 

нынешнего года.

В состязаниях участвовали бо-

лее 500 спортсменов из России, 

Белоруссии, Китая, КНДР, Индии 

и Узбекистана. Они соревновались 

в 12 дисциплинах: бадминтон, 

баскетбол, бокс, пляжный волей-

бол, легкая атлетика, теннис, на-

стольный теннис, плавание, гре-

бля-индор, фиджитал-баскетбол, 

мини-футбол и шахматы. В общем 

медальном зачете победила ко-

манда Белоруссии, второй была 

сборная Дальневосточного феде-

рального университета (ДВФУ), 

третьей – команда из КНДР. Сбор-

ная ДВФУ стала безоговороч-

ным лидером по числу медалей: 

спорт смены добыли в копилку 

вуза 11 золотых, 20 серебряных и 

14 бронзовых наград.

Устраивая подобные сорев-

нования, «Роснефть» поддержи-

вает в регионах любительский 

спорт, а также популяризирует 

здоровый образ жизни как среди 

своих сотрудников, так и в их се-

мьях. При этом компания также 

финансирует в регионах своего 

присутствия строительство ле-

довых арен, спорткомплексов и 

многофункцио нальных спортив-

ных площадок. Дочерние пред-

приятия регулярно организуют 

забеги, спортивные марафоны и 

состязания в различных видах 

спорта. Во многих регионах пред-

приятия «Роснефти» посвящают 

спортивные мероприятия памят-

ным датам и событиям. В занятия 

спортом активно вовлекаются 

члены семей сотрудников, про-

водятся Дни здоровья, семейные 

спортивные праздники и спортив-

но-массовые мероприятия.

Болеем за «ЦСКА» 
Кроме любительского спорта 

«Роснефть» оказывает актив-

ную поддержку профессиональ-

ным командам. На протяжении 

12 лет «Роснефть» является 

владельцем хоккейного клуба 

ЦСКА. За это время команда, 

продолжая славные армейские 

традиции, вернула себе статус 

сильнейшей в российском чем-

пионате и трижды выигрывала 

Кубок Гагарина. В составе сбор-

ной России хоккеисты команды 

в 2018 году вернули России зо-

лото Олимпийских игр.

Кроме того, «Роснефть» явля-

ется титульным спонсором фут-

больного клуба «Арсенал». Также 

компания поддерживает отече-

ственного автопроизводителя и 

способствует развитию автомо-

бильного спорта в России, явля-

ясь спонсором гоночной команды 

LADA Sport ROSNEFT. Т

С акцентом на спорт
В Сочи завершились Летние спортивные игры «Роснефти»
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В Сочи спортсмены-нефтяники соревновались в 12 дисциплинах, среди 
которых были мини-футбол, баскетбол, настольный теннис, волейбол, 
шахматы, гиревой спорт, бег, бильярд, толкание ядра, перетягивание каната 
и пулевая стрельба

Развитие корпоративного спорта в бизнесе позволяет 
повысить эффективность работы сотрудников и их 
продуктивность, способствует укреплению здоровья и 
улучшает взаимоотношения в коллективе

Спортсмены 
«Роснефти» 
удостаивались 
звания «Самая 
успешная 
корпоративная 
команда» в 
годовом рейтинге 
триатлетов 
по версии 
организатора 
международных 
стартов IRONSTAR

106 тысяч
участников объединяет спортивно-
оздоровительное движение 
«Энергия жизни»
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Петр Щукин: фабрикант, собиратель, ученый
•ВЫСТАВКИ•

От Японии до Турции через Китай, Ин-

дию, Иран – таков диапазон коллек-

ции искусства Востока, собранной мо-

сковским купцом Петром Щукиным. 

В 1905 году вместе с сонмом иных 

древностей (в целом 200 тысяч пред-

метов!) он подарил это собрание Исто-

рическому музею. Советская власть 

передала ориентальную его часть 

в музей Ars Asiatica, предшественник 

Госмузея Востока. Исторической биб-

лиотеке достались книги и рукописи 

Азии. Теперь все это богатство со-

брала воедино выставка «Восточный 

музей Петра Щукина».

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Странно, что лишь спустя более чем 

век Музей Востока принес дань памяти 

Петру Щукину. Возможно, подстегнула 

слава, какой овеяна эта фамилия после 

цикла масштабных выставок в Москве, 

Петербурге и Париже. Правда, там в фо-

кусе были произведения французских 

импрессионистов и их последователей, 

оказавшиеся в России благодаря второ-

му по старшинству из братьев Щукиных, 

Сергею, после революции национали-

зированные. В 1948 году их поделили 

между собой ГМИИ имени Пушкина и 

Эрмитаж.

Ныне весь мир знает и о выдающихся 

коллекциях европейского модернизма 

в Москве и Петербурге, и о бывшем их 

владельце. Однако в тени Сергея Щуки-

на остались его четыре брата-собирате-

ля. Все дали волю своей страсти после 

смерти отца, Ивана Васильевича, главы 

богатого торгового дома, продававшего 

льняные, ситцевые, шелковые и шерстя-

ные ткани по всей Российской империи 

и за ее рубежами.

После 1917 года никто из Щукиных 

не мог сохранить коллекции: все было 

национализировано и рассеяно по музе-

ям – не только столичным. Правда, двум 

братьям повезло не увидеть, как новая 

власть распоряжается их сокровищами. 

Самый младший, Иван, историк и кри-

тик, уехал в Париж в 1895 году, основал 

там русский арт-кружок и зажил на ши-

рокую ногу. «Щукинские вторники» на 

авеню Ваграм посещала элита. Но ког-

да Иван Иванович решил продать свою 

коллекцию, случилась трагедия: боль-

шинство картин оказались... искусными 

фальшивками. В начале 1908 года Иван 

Щукин покончил с собой.

Возможно, Сергей Иванович горько 

каялся, когда сам оказался в Париже 

эмигрантом. Деловая хватка помогла ему 

приумножить наследство отца, интуи-

ция – перевести часть капитала за рубеж, 

где он и после бегства из Москвы продол-

жил покупать французскую живопись. 

Но прежний размах был не по карману, а 

знаменитая московская коллекция, ока-

завшая большое влияние на художников 

русского авангарда, досталась новой вла-

сти. Как и фамильный дворец в Большом 

Знаменском переулке (некогда дом кня-

зей Трубецких теперь входит в комплекс 

Министерства обороны РФ).

Сергей Щукин дожил во Франции до 

старости, умер в 1936 году. Еще раньше, 

в 1932-м, покинул мир его брат Дмитрий, 

оставшийся в Москве. Свою первую 

картину он купил в 1893 году, а спустя 

четыре года передал в Румянцевский 

музей первый дар – 32 холста. Кото-

рые потом перешли в Музей изящных 

искусств – ныне Пушкинский. Там же 

в должности хранителя итальянского 

отдела оказался после революции и он 

сам, и его коллекция. Горький курьез: 

когда большевики взяли ее «на госучет», 

открыв прямо в доме Дмитрия Иванови-

ча Первый музей старой западной жи-

вописи, бывшего хозяина назначили... 

младшим помощником хранителя.

На фоне таких зигзагов судьбы финал 

жизни Петра Щукина покажется идил-

лией. Потери собрания он избежал. За 

щедрый дар Императорскому Российско-

му историческому музею был удостоен 

звания действительного статского со-

ветника, что равно генералу. Впрочем, 

московские обыватели ухмылялись, 

глядя, как щукинский лакей чистит на 

крыльце генеральскую шинель на голу-

бой подкладке: ее обладателя прозвали 

«Кощей бессмертный» за безудержное 

собирательство – при жесткой экономии 

на своих нуждах. В доме царил спартан-

ский дух, но на «музей древностей» Щу-

кин денег не жалел...

Когда его дом на Малой Грузинской 

улице, терем в неорусском стиле (ныне – 

Биологический музей имени К.А. Ти-

мирязева) вместе с находившимся там 

собранием был объявлен отделением 

Российского исторического музея, меце-

нат продолжил его содержать, пополнять 

и платить жалованье семи сотрудникам. 

В 1912 году Петра Ивановича унес ба-

нальный аппендицит.

В наши дни уже забыли, что в начале 

ХХ века слава главного, самого успешно-

го собирателя в семье Щукиных была не 

у Сергея или Дмитрия, а именно у Петра. 

Первые покупки он сделал еще в юности, 

стажируясь во Франции. Все Щукины 

под руководством матери, уроженки 

купеческой аристократии – рода Ботки-

ных, получили превосходное домашнее 

образование, посещали гимназии и уни-

верситеты. Завершать обучение перед 

вступлением в семейный бизнес сыно-

вей посылали в текстильные центры За-

падной Европы. Так Петр попал в Берлин, 

затем – в Лион, где изучал производство 

шелковых тканей и бархата. Там и при-

общился к антиквариату – французским 

книгам и портретам. В России основным 

источником пополнения коллекции ста-

ла Нижегородская ярмарка.

Интерес к Востоку вспыхнул случайно, 

когда отец велел Петру купить в персид-

ских рядах ковер для дома. В дальнейшем 

он будет искать артефакты Ирана и в Ев-

ропе, и в Стамбуле, а его коллекцию ори-

енталистики оценят знатоки. В 1910 году 

Щукина пригласили войти в оргкомитет 

Мюнхенской выставки мусульманского 

искусства и показать на ней свои рарите-

ты. Вскоре опубликовать экспонаты щу-

кинской коллекции решил антиквар из 

Германии Карл Хизерман в журнале «Вос-

точный архив». Лионский музей ткани 

пошел еще дальше и попросил у Щукина 

ряд вещей для своего собрания. Не остал-

ся равнодушен и Лувр, но посмотреть в 

Москве щукинскую коллекцию францу-

зам помешала смерть Петра Ивановича...

Ковры, панно или одеяния с золотным 

шитьем, которые мы видим сегодня в 

залах Государственного музея Востока, 

уже не производят впечатления сенса-

ции. А вот шелк и бархат XVI–XIX веков 

из Венеции, Ирана, Китая и Османской 

империи до сих пор изумляют, в том чис-

ле удивительной для хрупких материй 

сохранностью. Петр Иванович особен-

но дорожил лоскутом шелка XVI века из 

Тебриза, который отыскал на базаре в 

Константинополе. Рисунок на ткани, где 

всадник ведет связанного пленника, от-

сылает к важной части щукинской кол-

лекции – миниатюрам из Индии и Ирана, 

в ту пору почти неизвестным в Европе.

Можно оценить предвидение мо-

сковского купца, всерьез изучавшего 

каждый артефакт. Неслучайно свою 

коллекцию он публиковал, постепенно 

составляя каталог, ценный и сегодня. 

И если сначала Щукин-фабрикант ви-

дел в восточных диковинках источник 

орнаментальных мотивов для дизайна 

текстиля, о переходе интереса в более 

высокую плоскость говорит другой до-

рогой ему экспонат – кинжал с резной 

костяной рукояткой. Собиратель писал, 

что похожим оружием, только с гладкой 

рукояткой, в Тегеране убили Грибоедо-

ва. Как тут не вспомнить слова Досто-

евского о «всемирной отзывчивости» 

Пушкина, а с ним и русской культуры! 

Именно в такой парадигме обобщенных 

исторических смыслов сформировалась 

личность Петра Щукина, подвижника и 

гуманиста, представшая ныне в Музее 

Востока. Т

«Восточный музей 
Петра Щукина» 
воссоздан 
на Никитском 
бульваре

В Москве начались гастроли Мариинского театра, 
который привез в столицу оперы «Царская невеста», «Аида», а также балеты «Корсар», 

«Жар-птица» и «Федра»

Управление по борьбе с экстремизмом МВД РФ считает,  
что песни лидера «Ногу свело!» Максима Покровского (признан в РФ иноагентом) 

противоречат национальным интересам России

Софи Лорен. Недосягаемая
Итальянская актриса до сих пор остается эталоном вкуса и стиля

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Великой и прекрасной Софи 

Лорен – обладательнице двух 

«Оскаров», пяти «Золотых гло-

бусов», призов Венецианско-

го, Каннского, Берлинского, 

Московского фестивалей – 

20 сентября исполняется 

90 лет. Она неизменно попа-

дает в списки величайших ак-

трис в истории мирового кино, 

ее имя увековечено на Аллее 

славы в Голливуде. А в России, 

где Софи Лорен была частой 

гостьей и в течение полугода 

снималась в фильме «Подсол-

нухи», ее любят, пожалуй, не 

меньше, чем на родине.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

М
ежду тем София Костан-

ца Бриджида Виллани 

Шиколоне (таково пол-

ное имя актрисы) на заре 

своей жизни о карьере 

кинозвезды не помышляла. Не 

знавшая в детстве отца, но хо-

рошо осведомленная, что такое 

муки голода, спавшая вместе 

с матерью и сестрой на одном 

матрасе, она мечта ла стать 

учительницей. Ее послевоен-

ная юность прошла в рыбацком 

поселке близ Неаполя. Отсюда 

знаменитая римская киностудия 

«Чинечитта» и голливудские хол-

мы не просматривались…

За высокий рост и худобу свер-

стники дразнили ее «зубочист-

кой», «жердью». Но мать Софии, 

несостоявшаяся актриса, была 

уверена в красоте своей дочери. 

Она стала готовить ее к карье-

ре модели, всюду рассылала ее 

фотографии. И в 15 лет «жердь» 

заняла второе место на конкурсе 

красоты «Королева моря», а через 

год завоевала титул «Мисс Эле-

гантность» на конкурсе «Мисс 

Италия». «Нос у нее слишком 

длинный. Зубы неровные. Шея – 

как у неаполитанского жирафа. 

Ступни слишком большие. Руки 

огромные. Лоб низкий. Рот слиш-

ком широкий. Но – мамма миа! – 

она абсолютно великолепна!» – 

писала о ней в то время пресса.

Сама Софи Лорен с подкупа-

ющей искренностью признава-

лась, что ее красота – «результат 

сочетания различных неправиль-

ностей». Эти «неправильности» 

поначалу мешали ей добиться 

успеха в кино. Лицо начинаю-

щей актрисы на крупном плане 

казалось режиссерам некино-

геничным. Задатки будущей 

звезды в ней разглядел 39-лет-

ний продюсер Карло Понти. Он 

был невысок, лысоват, плотно 

сбит, прочно женат, но влюбил-

ся в свою Галатею с юношеским 

пылом. Правда, тоже предложил 

Софии укоротить нос с помощью 

хирургов, но, встретив решитель-

ный отказ, пошел на попятную.

Богатый и знаменитый, он 

окружил свою музу заботой 

и роскошью, осыпал цветами 

и драгоценностями. Он стал ей 

отцом, наставником, другом, 

возлюбленным. Учил ее пользо-

ваться столовыми приборами, 

грациозно ходить, правильно 

краситься, носить дорогие на-

ряды. Заставил избавиться от 

неаполитанского акцента, ве-

лел учить иностранные языки. 

Привил вкус к классической ли-

тературе и серьезному кино. Свел 

с отцом неореализма Витторио 

Де Сика, у которого она сыграла 

лучшие свои роли. Благословил 

ее на поездку в Голливуд. После 

ролей в фильмах «Аида», «Две 

ночи с Клеопатрой», «Аттила», 

«Золото Неаполя», принесшими 

ей известность в Италии и Евро-

пе, молодая актриса уехала рабо-

тать в США.

В Америке она провела не-

сколько лет, снялась в известных 

фильмах «Гордость и страсть», 

«Любовь под вязами», «Плавучий 

дом», «Ключ», «Черная орхидея», 

но так и не почувствовала себя 

в Голливуде своей. Уж слишком 

отличался американский стиль 

жизни от ее итальянского темпе-

рамента. И она вернулась в Рим, 

где в 1960 году снялась в фильме 

«Чочара». Трагедийная роль про-

стой итальянской женщины, став-

шей невинной жертвой войны, 

принесла ей премию Каннского 

фестиваля за лучшую женскую 

роль и первый «Оскар». Причем 

это был уникальный случай 

в истории премии, когда награ-

ду присудили актрисе, исполняв-

шей роль не на английском языке. 

Лорен, уверенная, что статуэтку 

получит Одри Хепберн за роль 

в «Завтраке у Тиффани», даже не 

полетела на церемонию…

Тот «Оскар» буквально пере-

вернул ее жизнь. После неждан-

ного триумфа она уже не мог-

ла выйти из дома, не создавая 

пробку из сотен людей на ули-

цах. Перед ней открылись двери 

всех мировых киностудий, она 

стала востребованной во Фран-

ции, Испании, Великобритании, 

снова желанной в Голливуде. 

Всего Софи Лорен снялась в сот-

не картин, доказав всему миру, 

что она не просто секс-бомба или 

выращенная в продюсерской 

пробирке звездочка-одноднев-

ка, а большая Актриса, которая 

умеет играть в трагедии и ко-

медии, психологической драме 

и фарсе. Неслучайно ее партне-

рами считали за честь быть такие 

мастера мирового кино, как Аль-

берто Сорди, Кэри Грант, Кларк 

Гейбл, Фрэнк Синатра, Жан-Поль 

Бельмондо, Питер Устинов, Пол 

Ньюман, Жан Габен, Грегори Пек, 

Энтони Куинн, Марлон Брандо, 

Берт Ланкастер, Ричард Бёртон…

Но главным и любимым своим 

партнером она считала Марчелло 

Мастроянни, который был старше 

ее на 10 лет и опытнее как актер. 

Лорен многому у него научилась. 

Они сыграли вместе в 14 фильмах, 

в том числе в таких знаменитых 

лентах, как «Вчера, сегодня, зав-

тра», «Брак по-итальянски», «Под-

солнухи», «Необычный день», 

«Высокая мода». «Как только мы 

встретились на съемочной пло-

щадке, между нами как будто 

пробежала искра, – вспоминала 

актриса. – Мы почувствовали еди-

нение. То же чувство юмора, тот 

же ритм, та же философия жизни... 

Мы делали наши роли, повинуясь 

инстинкту».

Людская молва приписывала 

им роман, тем более Мастроянни 

был известным женолюбом. Но 

Софи Лорен не давала повода для 

сплетен. Всю жизнь она с неизмен-

ным благоговением отзывалась о 

своем муже Карло Понти, который 

был старше ее на 22 года. Долгое 

время актриса была у своего Пиг-

малиона на унизительном поло-

жении любовницы, поскольку 

добиться развода в католической 

Италии продюсеру не удавалось. 

Более того, Ватикан в назидание 

за «греховные отношения» пары 

одно время призывал бойкоти-

ровать в прокате фильмы Понти 

с участием Лорен.

Влюбленные уехали в Мекси-

ку, где узаконили свои отноше-

ния. Но этот брак не был признан 

Ватиканом. Тогда Карло Понти, 

его официальная жена и Софи 

Лорен пошли на хитрость. Они 

поселились в Париже и со време-

нем получили французское граж-

данство. В 1965 году местный суд 

с согласия сторон расторг преды-

дущий брак. А в апреле 1966 года 

Лорен и Понти без лишних пон-

тов венчались в маленькой фран-

цузской церкви. У них появились 

два сына – Карло, который стал 

дирижером, и Эдоардо, выбрав-

ший профессию кинорежиссе-

ра. До рождения первого сына 

актриса долгое время не могла 

забеременеть.

«Это было самым серьезным 

испытанием моей воли, – дели-

лась своими переживаниями 

Лорен. – Я так хотела детей, что 

выкидыши приводили к силь-

нейшей депрессии и отчаянию. 

Я консультировалась у множе-

ства врачей и постоянно полу-

чала разные мнения и советы. 

Рождение моего первого сына – 

самый счастливый момент в моей 

жизни».

Ради сохранения первого 

ребенка ей пришлось полгода 

прожить в затворничестве, от-

казавшись от съемок, выходов 

в свет и других прелестей жиз-

ни. Но это в итоге подарило ей ни 

с чем не сравнимую радость ма-

теринства. Взрослые дети стали 

ее утешением после смерти Карло 

Понти, с которым Лорен прожила 

без малого полвека. А Эдоардо по-

дарил матери роли в своих филь-

мах. Один из них – «Вся жизнь 

впереди» – был снят в 2020 году 

по знаменитому роману Ромена 

Гари, в котором актриса сыграла 

характерную роль мадам Розы. 

Лента вышла на Netflix, получила 

около 50 наград и номинаций.

Софи Лорен не скрывает, что 

сегодня с удовольствием пере-

сматривает фильмы со своим 

участием. Свой успех у публики 

она объясняет тем, что всю жизнь 

играла простых женщин, «кото-

рых каждый день встречаешь на 

улице». К своему нынешнему воз-

расту актриса, остающаяся эта-

лоном красоты и стиля, относит-

ся с легкой иронией. «Старение 

для меня не проблема, – говорит 

она. – Мне ведь пока не сто лет!» Т

Свой 90-й
день рождения отмечает Софи 
Лорен 20 сентября
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